

# UTOPIA

BOLETÍN INFORMATIVO DE  
CÁRITAS DIOCESANA DE MÁLAGA  
DICIEMBRE DE 2025  
Nº77



**ENFOQUE  
CÁRITAS ALZA LA VOZ  
POR LOS DERECHOS  
DE LAS PERSONAS SIN HOGAR**

**DE INTERÉS  
FOESSA SEÑALA QUE  
NOS ENCONTRAMOS EN UN MOMENTO  
DE "FRAGMENTACIÓN SOCIAL"**



**Cáritas**  
Diocesana de  
Málaga

## #Sumario

### 2 ESPECIAL

SALUDO DE MONS. JOSÉ ANTONIO SATUÉ

### 3 NUESTRA IGLESIA

LA IGLESIA SE UNE POR EL CUIDADO DE LA CREACIÓN Y EL TRABAJO DECENTE

### 4-5 DE INTERÉS

FOESSA SEÑALA QUE NOS ENCONTRAMOS EN UN MOMENTO DE "FRAGMENTACIÓN SOCIAL"

### 6-7 ENFOQUE

- CÁRITAS MÁLAGA ALZA LA VOZ POR LOS DERECHOS DE LAS PERSONAS SIN HOGAR
- UNA NAVIDAD DIGNA Y ESPERANZADA

### 8-9 DE CERCA

SEBASTIÁN MORA: "EN TIEMPOS LÍQUIDOS, NECESITAMOS PERSONAS SÓLIDAS"

### 10-11 CÁRITAS EN ACCIÓN

- NOTICIAS DE CÁRITAS PARROQUIALES
- CORTOMETRAJE ATRAPADOS Y PEREGRINACIÓN JUBILAR

### Cáritas Diocesana de Málaga

C/ Rampa de la Aurora, 3.

29009 MÁLAGA.

TLF.: 952 287250

FAX: 952 306662

caritas@caritasmalaga.es

www.caritasmalaga.es

 caritasmalaga

 @caritas\_malaga

 caritas\_malaga

Sugerencias:

comunicacion@caritasmalaga.es

D.L. MA - 1059 - 1993.

ISSN: 1887 - 7818

Imprime: Anarol. C/ Sal Marina, 3. Pol. Ind.

Alameda. 29006 Málaga

## ESPECIAL

# Saludo del Sr. obispo, D. José Antonio Satué



En este primer saludo en el boletín Utopía y a las puertas de la Navidad, hago mías las palabras de León XIV: «El Credo niceno no nos habla, por tanto, de un Dios lejano, inalcanzable, inmóvil, que descansa en sí mismo, sino de un Dios que está cerca de nosotros, que nos acompaña en nuestro camino por las sendas del mundo y en los lugares más oscuros de la tierra. Su inmensidad se manifiesta en el hecho de que se hace pequeño, se despoja de su infinita majestad haciéndose nuestro prójimo en los pequeños y en los pobres» (In unitate fidei 7). Todo un desafío en esta Navidad, especialmente para quienes trabajan en Cáritas Diocesana en Málaga y en Melilla.



A su llegada a nuestra diócesis, D. José Antonio quiso acercarse al centro gerontológico El Buen Samaritano para saludar a los sacerdotes mayores y celebrar con ellos y los demás residentes la Eucaristía. Esa misma semana visitó también el Hogar Pozo Dulce, donde compartió un tiempo de conversación con las personas sin hogar allí acogidas.

# La Iglesia se une por el cuidado de la Creación y el Trabajo Decente

**En los últimos meses, la Iglesia en Málaga ha querido mostrar su firme compromiso con dos causas esenciales: el cuidado de La Creación y la defensa del Trabajo Decente y digno.**

Pastores y fieles de distintas confesiones cristianas se reunieron, en el marco del Tiempo de la Creación, en la capilla anglicana de San Jorge, ubicada en el cementerio inglés, para celebrar una oración ecuménica al aire libre. Con la presencia del obispo de Málaga, D. José Antonio Satué, esta cita organizada por la Delegación Diocesana de Ecumenismo y la Fundación Lux Mundi reafirmó la llamada de la encíclica Laudato Si' a cuidar la casa común, recordando que la creación es un don que debemos proteger.

## Yo me pringo por el Trabajo Decente

Además de unirse a esta acción significativa, la diócesis sumó fuerzas también en la Jornada Mundial por el Trabajo Decente, bajo el lema "Yo me pringo por el trabajo decente". La Eucaristía en Stella Maris y el Círculo de Silencio en la Plaza de la Constitución fueron gestos para reclamar condiciones laborales justas, especialmente para jóvenes, migrantes y mujeres.

Ambas acciones, en el contexto del Jubileo de la Esperanza, expresaron la voluntad de la Iglesia de ser voz profética en favor de la dignidad humana y la justicia social.



## Dilexi te

### "Te he amado": el amor cristiano que se encarna en los pobres



En el mes de octubre el Papa León XIV ha publicado su primera **exhortación apostólica**, "Dilexi te", un documento que recoge el legado espiritual y pastoral del Papa Francisco, centrado en el amor preferencial por los pobres. Inspirado en la frase del Apocalipsis "Yo te he amado" (Ap 3,9), el texto recuerda que **el rostro del pobre revela el sufrimiento de Cristo y nos interpela como Iglesia**.

Firmada el día de San Francisco de Asís, "Dilexi te" continúa la

encíclica "Dilexit nos". León XIV retoma el trabajo iniciado por Francisco y lo convierte en una hoja de ruta para **una Iglesia que quiere ser pobre, para los pobres y junto a los pobres**. El Papa nos invita a ser "samaritanos" en un mundo herido, donde la pobreza no solo es material, sino también espiritual, emocional y cultural. Nos recuerda que el trabajo digno, la educación, la equidad y la cercanía son expresiones concretas del amor cristiano y del compromiso social.

# Foessa señala que nos encontramos en un momento de "fragmentación social"

**El IX Informe Foessa advierte que España atraviesa un proceso inédito de fragmentación social: la clase media se contrae desplazando a muchas familias hacia estratos inferiores. Tras dos décadas de crisis encadenadas, las fases de recuperación no han cerrado la brecha y han llevado a España a contar con una de las tasas de desigualdad más altas de Europa.**



**L**a integración social sigue debilitándose y la exclusión severa continúa muy por encima de los niveles previos a la crisis de 2007. En 2024, esta forma de exclusión afecta a 4,3 millones de personas, lo que supone un incremento del 52% respecto a 2007. Estos datos se recogen en el IX Informe FOESSA sobre Exclusión y Desarrollo Social en España, elaborado por un equipo de 140 investigadores de 51 universidades, centros de estudio, fundaciones y entidades del Tercer Sector. El informe fue presentado a principios de noviembre por Natalia Peiro, secretaria general de Cáritas Española, y Raúl Flores, secretario técnico de la Fundación FOESSA y coordinador del estudio.

## Amplia encuesta

La principal fuente del informe es la sexta Encuesta sobre Integración y Necesidades Sociales (EINSFOESSA), realizada en el primer semestre de 2024 a 12.289 hogares de todo el país. Los datos están disponibles en la web de la Fundación FOESSA.

Además del informe nacional, se han desarrollado 22 estudios territoriales con la colaboración de 40 investigadores

más que se irán presentando entre noviembre y febrero en las 17 comunidades autónomas, así como en Ceuta, Melilla, Ibiza, Albacete y la Diócesis de Barcelona.

Durante la presentación, Natalia Peiro destacó que el informe llega «en un momento de gran complejidad». «Tras décadas de cambios acelerados que han transformado la estructura social, económica y territorial del país, nos encontramos ante una encrucijada que marcará no solo el presente, sino también el futuro. Este estudio busca ofrecer una mirada profunda que ayude a entender esta realidad y a identificar las claves para avanzar hacia una sociedad más justa y centrada en el bien común», añadió.

**«La idea de que estas personas viven de ayudas sin intentar mejorar su situación es falsa»**

El estudio desmonta el mito de que las personas en situación de pobreza y exclusión no hacen nada por cambiar su realidad. De hecho, tres de cada cuatro hogares en exclusión severa están activando estrategias para salir adelante: buscan empleo, se forman, ajustan sus gastos y movilizan redes de apoyo. Esta activación ha crecido del 68% en 2021 al 77% en 2024. Sin embargo, se enfrentan a obstáculos estructurales: servicios fragmentados, recursos escasos y poco adaptados a sus necesidades. «La idea de que estas personas viven de ayudas sin intentar mejorar su situación es falsa. Lo que falla no son ellas, es el sistema», afirmó Raúl Flores, coordinador del informe.

La **vivienda y el empleo** son hoy los principales factores que alimentan la

exclusión social en España. «La vivienda está reconfigurando nuestra sociedad, expulsando a uno de cada cuatro hogares de una vida digna y debilitando a las clases medias», explicó Flores.

Los datos son contundentes: el 45% de quienes viven de alquiler están en riesgo de pobreza y exclusión, el porcentaje más alto de toda la Unión Europea. El alquiler se ha convertido en una trampa que atrapa a muchas familias.

Aunque los indicadores macroeconómicos del empleo han mejorado, el trabajo ha perdido su capacidad de proteger e integrar. La precariedad laboral afecta ya al 47,5% de la población activa, es decir, a 11,5 millones de personas que viven con distintos grados de inseguridad. De hecho, más de un tercio de quienes sufren exclusión moderada o severa tienen empleo.

## Factores que intensifican la exclusión social

- **Educación:** La ESO ya no protege frente a la pobreza. El verdadero cortafuegos se ha desplazado al Bachillerato y la Formación Profesional. No completar estudios superiores multiplica por 2,7 el riesgo de exclusión severa.
- **Origen familiar:** La exclusión se hereda. Los hijos de padres con bajo nivel educativo tienen más del doble de probabilidades de caer en pobreza que aquellos con progenitores más formados. «El código postal pesa más que el esfuerzo», advierte el informe.
- **Salud:** La desigualdad también se refleja en la salud. El 6% de las familias vulnerables con enfermedades graves no recibió atención médica el último año.

La salud mental se deteriora especialmente entre quienes viven en exclusión severa, donde los diagnósticos de ansiedad y depresión duplican la media nacional.

- **Relaciones sociales:** El aislamiento se dispara entre las personas en exclusión severa, pasando del 3,2% en 2018 al 16,6% en 2024. La falta de vínculos agrava la dependencia y dificulta la recuperación. El informe propone fortalecer el “capital social” como estrategia clave.
- **Género:** Las mujeres, especialmente las que encabezan hogares monoparentales, sufren con más intensidad la exclusión. Casi la mitad de los hogares en exclusión grave están liderados por mujeres, que enfrentan precariedad laboral y una sobrecarga invisible de cuidados.
- **Situación administrativa:** Aunque el 69% de las personas en exclusión son españolas, la situación irregular multiplica la vulnerabilidad entre la población migrante. El 68% de las personas extracomunitarias sin papeles está en exclusión, y la lentitud de los trámites agrava esta realidad.
- **Infancia y juventud:** Un tercio de la exclusión severa afecta a menores. La pobreza infantil alcanza el 29%, una de las tasas



© Raúl Flores en la presentación del IX Informe Foessa

más altas de Europa. Además, 2,5 millones de jóvenes viven atrapados en la precariedad, con salarios y condiciones laborales muy inferiores a generaciones anteriores.

El informe concluye que todos estos factores son síntomas de un modelo social que genera desigualdad estructural, a pesar de una aparente bonanza económica.

### «El código postal pesa más que el esfuerzo»

El actual modelo socioeconómico ignora los límites del planeta. La huella ecológica de España triplica la capacidad de su territorio: si todos vivieran como en España, serían necesarios 2,5 planetas. Esta

crisis ecológica está profundamente conectada con la exclusión social, ya que los hogares con más ingresos generan muchas más emisiones, mientras 1,8 millones de familias sufren vulnerabilidad energética. La crisis climática no es un problema aislado, sino una metacrisis que agrava todas las demás dimensiones sociales, económicas y políticas.

Al mismo tiempo, la precariedad, la desigualdad y la emergencia ecológica están generando una sociedad del miedo. En lugar de impulsar una acción colectiva transformadora, crece el individualismo, la desconfianza en las instituciones y el repliegue identitario

Se construyen enemigos simbólicos —como la población migrante— para desviar la atención de las causas estructurales de la exclusión social.

## HACIA UN NUEVO MODELO DE SOCIEDAD

**El resultado humano de este modelo socioeconómico son vidas precarizadas y bloqueadas: jóvenes sin poder emanciparse y familias angustiadas por la vivienda y el empleo precario. A pesar del ruido, la polarización y el miedo, el informe también detecta capacidad de resistencia.**

El IX Informe FOESSA advierte que mantener las políticas actuales nos conduce a un colapso social y ecológico. A lo largo de sus más de 700 páginas, propone más de 85 medidas concretas para transformar ámbitos clave como el empleo, la vivienda, la educación, la salud, los cuidados o la transición energética.

Aunque urge poner en marcha estas políticas, el estudio señala que no bastan para revertir las desigual-

dades estructurales ni para frenar nuevas formas de exclusión, como las derivadas del avance tecnológico o la crisis ambiental.

### Transformación valiente

«Necesitamos un cambio profundo de modelo social, basado en la interdependencia, el cuidado mutuo y el respeto al entorno», subrayó Raúl Flores, coordinador del informe. Este

nuevo paradigma implica pasar del bienestar individual al biencuidar, una visión colectiva que prioriza el cuidado de las personas y del planeta.

El informe plantea una encrucijada: seguir por el camino del individualismo y la desigualdad, o apostar por una transformación valiente hacia una sociedad más justa, sostenible y centrada en el cuidado. FOESSA y Cáritas, se posicionan con firmeza por esta segunda vía.

# Cáritas Málaga alza la voz por los derechos de las personas sin hogar



Entidades de la Agrupación de Desarrollo para personas sin hogar participaron en el acto de calle celebrado en la capital

Cáritas Málaga se ha sumado, como cada año, a la Campaña Confederal Nadie Sin Hogar 2025, bajo el lema **“Sin hogar, pero con sueños”**. Esta iniciativa busca visibilizar la realidad de las personas en situación de sin hogar, interpelar a la sociedad y a las administraciones, y reivindicar el cumplimiento de sus derechos fundamentales. Porque no tener un hogar no significa no tener sueños, ni dejar de ser parte de la comunidad.

## Prevención ante la vulneración sistemática de derechos

La mejor respuesta frente al sinhogarismo es la prevención. Sin embargo, la vulneración sistemática de derechos sigue siendo una realidad. En España, Cáritas acompañó el pasado año a 42.850 personas sin hogar. En la Diócesis de Málaga y Melilla, fueron 917 personas las que recibieron apoyo integral: 428 en Cáritas parroquiales, de las cuales 117 participaron en proyectos en Torre del Mar y Fuengirola; 146 en situación de calle, atendidas por el equipo del Hogar Pozo Dulce y el proyecto Calor y Café; 173 acogidas en este último centro; 90 en viviendas semituteladas, como Casa Belén y los apartamentos para mayores Tomás de Cózar y Obispo Ramón Buxarrais; y 80 en centros residenciales, entre ellos Hogar Pozo Dulce, Ntra. Sra. de

La Merced y Hogar San Carlos. Para sostener esta labor, Cáritas Málaga dispone de 114 plazas en recursos habitacionales, gracias al trabajo de 117 personas voluntarias y 28 profesionales.

## Un gran esfuerzo económico

Para Cáritas, ante todo, acompañar a los más vulnerables significa ofrecer presencia, escucha y esperanza, no solo recursos. Pero para que este acompañamiento sea real y eficaz, es necesario sostener espacios, proyectos y equipos, lo que implica un gran esfuerzo económico: el 72 % de la financiación procede de fondos propios, principalmente gracias a donantes particulares, mientras que solo el 28 % llega a través de aportaciones públicas. Ante esta realidad, los responsables de Cáritas

Diocesana reclaman medidas urgentes. José Miguel Santos, director, y Ernesto Juárez, secretario general, han insistido en diferentes medios de comunicación en la necesidad de garantizar el acceso a una vivienda digna, ejecutando la reserva de suelo para viviendas protegidas. Además, proponen la creación de recursos específicos para familias con menores, asegurando la protección que los niños merecen.

Tras los actos desarrollados en la capital, Cáritas también ha llevado la campaña a distintos puntos de la provincia como Fuengirola, Vélez Málaga y Torre del Mar, donde parroquias, voluntarios y asociaciones se han unido para visibilizar el sinhogarismo participando en espacios públicos y programas de radio y televisión.



Celebración del acto de calle por las personas sin hogar en Vélez Málaga

# Una Navidad digna y esperanzada

**HAGAMOS QUE TENER UNA  
VIDA DIGNA DEJE DE SER  
CUESTIÓN DE SUERTE**

MIENTRAS HAYA PERSONAS,  
**HAY ESPERANZA**

TE INVITAMOS A HACER GESTOS CONCRETOS DE FRATERNIDAD

Cáritas presenta su campaña de Navidad 2025 con un mensaje claro: la dignidad no puede ser cuestión de suerte. Con el lema “Mientras haya personas, hay esperanza”, quiere invitar a **vivir estas fiestas con sentido**, promoviendo gestos concretos de fraternidad y solidaridad que ayuden a construir una sociedad más justa.

En un contexto marcado por la incertidumbre y la fragmentación social, Cáritas recuerda que la Navidad **es tiempo de esperanza y compromiso**. El año jubilar que convocó el Papa Francisco llega a su fin, pero no nuestro caminar como peregrinos. Seguimos buscando esa esperanza que dé sentido a nuestra vida y nuestro destino.

La **dignidad humana** que nos hace iguales ante Dios también se nos quiebra como seres humanos cuando dejamos de reconocer la dignidad de los demás, cuando interferimos en sus derechos. «Queremos que cada persona pueda vivir con dignidad, porque tener un hogar, un empleo estable y derechos básicos no debería depender del azar», señala la campaña.



## LOS DATOS QUE NOS INTERPELAN

**El IX Informe FOESSA confirma una realidad preocupante**

**Emergencia habitacional:** 1 de cada 4 hogares en España sufre problemas graves de acceso a vivienda, con costes desorbitados y situaciones de hacinamiento.

**Precariedad laboral:** 11 millones de personas están atrapadas en empleos inseguros, donde tener trabajo ya no garantiza ingresos suficientes ni estabilidad.

**Migración e inclusión:** 1 de cada 3 jóvenes tendrá origen migrante en los próximos años, pero persisten barreras para el acceso a derechos y la plena integración.

**ESTA NAVIDAD, ÚNETE A CÁRITAS Y AYUDA A SOSTENER SU LABOR**  
**¿CÓMO PUEDO COLABORAR?**

- ★ **Donando a través de la web [www.caritasmalaga.es](http://www.caritasmalaga.es)**
- ★ **Realizando una transferencia: ES39 2103 0150 98 0030001709**
- ★ **A través del código de BIZUM 38047**



# Sebastián Mora: "En tiempos líquidos, necesitamos personas sólidas"

El malagueño Sebastián Mora, profesor de la Universidad Pontificia Comillas, ha ofrecido la ponencia central de la Jornada de Formación de Pastoral Social invitando a mirar la vulnerabilidad como lugar de encuentro con Dios y con el otro. Mora es doctor en sociología, licenciado en Filosofía y máster en Doctrina Social de la Iglesia.



**¿Qué le sugiere el vínculo entre esperanza y fragilidad en el contexto actual?**

Creo que la primera reflexión que surge es que buscar esa conexión entre fragilidad y esperanza es algo absolutamente contracultural. Es un discurso que, fuera de la perspectiva cristiana, muy poca gente escucharía. Porque cuando hablamos de cambio social, de progreso, siempre pensamos en líderes, grandes expertos, políticos influyentes o millonarios. Es decir, de alguna manera, asociamos el cambio y la transformación social a lo contrario de la fragilidad: a la fortaleza, ya sea económica, intelectual o política.

Debemos tener muy presente que, en primer lugar, se trata de un hecho absolutamente contracultural. Y lo es desde el inicio del cristianismo. Dios murió crucificado y, de alguna forma, para los ojos del mundo fue un fracasado. Y desde esa cruz es donde surge la resurrección.

Creo que esto también nos exige una mirada distinta: cambiar la mirada, cambiar la escucha, cambiar el análisis de la realidad. Vivimos en una sociedad con tanto ruido que no nos permitimos escuchar los balbuceos que surgen de los

caminos de la exclusión, de la fragilidad. Y eso nos implica mirar de otra manera. También nos exige cambiar nuestros parámetros sobre lo que realmente buscamos y consideramos positivo. En nuestra acción sociocaritativa, seguimos pensando que el único cometido es que las personas en exclusión se conviertan en seres iguales a quienes los excluyen. Seguimos asociando el éxito con tener un trabajo, con mirar para sí, con acumular.

Sin embargo, este vínculo entre esperanza y fragilidad nos invita a preguntarnos qué le pedimos realmente a la sociedad esperanzada. ¿Le pedimos que sea distinta o que sea igual a la que excluye a millones de seres humanos? Por eso, debemos reconocer ese hecho contracultural, cambiar la mirada y definir cuál es nuestra sociedad ideal. Muchas veces no logramos encontrar la esperanza en la fragilidad porque lo que deseamos es más de lo que tenemos, o más de lo mismo. A menudo confundimos la esperanza con el deseo de que las cosas mejoren.

**¿Cómo podemos cultivar una esperanza que no se reduzca al optimismo individual?**

En los últimos años ha habido un gran desarrollo de la llamada psicología positiva, que de alguna manera afirmaba que, si eres optimista, cambias el mundo. Hemos vivido dramáticamente bajo esa corriente, que se ha vuelto casi totalitaria.

Se nos ha obligado a ser optimistas. Y quienes no lo eran quedaban fuera del relato. Además, hemos otorgado al optimismo un valor casi sagrado como motor de transformación social. Se ha dicho que una sociedad optimista sería una sociedad mejor. Sin embargo, la esperanza no encaja con

ese tipo de optimismo. El optimismo, en primer lugar, es individualista. Es la confirmación de un deseo. Mientras que la esperanza es una transformación novedosa que no surge de nuestras fuerzas, sino que se descubre desde la fragilidad, desde las cunetas de la historia. Por eso, no debemos confundir optimismo con esperanza. Es más, muchas conductas o visiones del mundo basadas en un optimismo casi sagrado se convierten en un optimismo cruel. Porque al final, esa obligación de ser optimista y feliz puede significar no mirar todos los llantos que hay en la historia, todas las expulsiones que hay en la historia. Y es precisamente desde ahí, desde donde surge la esperanza.

**¿Qué papel juega la comunidad en el sostenimiento de la esperanza en tiempos difíciles?**

Me atrevería a hacer una afirmación muy contundente: sin una comunidad esperanzada, no somos capaces de construir la esperanza.

La esperanza no es una valencia individual. Hemos construido una teología muy individualista, una teología de la salvación centrada en el yo. Sin embargo, la teología cristiana, en esencia, es una comunidad puesta en marcha a la escucha de su Dios. La esperanza, como virtud teologal, no puede ser otra cosa que la escucha de una comunidad a lo que su Dios le va abriendo, diciendo y ofreciendo.

La comunidad significa sostenimiento, creatividad, transformación e inclusividad. Y estos son elementos básicos para la esperanza. La fe, la esperanza y la caridad no son atributos personales. La esperanza, como virtud teologal, requiere de esa comunidad que nos sostenga, que nos aliente, que nos haga creativos,

innovadores y, de alguna forma, valientes para la transformación social.

### **En medio de la exclusión surgen gestos que iluminan. ¿Qué signos concretos de esperanza ha encontrado en situaciones de vulnerabilidad?**

Podríamos distinguir entre gestos que surgen de personas que se comprometen y se solidarizan con quienes están en exclusión, y luces que brotan de las propias personas excluidas en su lucha por salir adelante. A veces solo ponemos el foco en lo que hacemos nosotros, los agentes sociocaritativos, como símbolo de que algo puede estar cambiando, y olvidamos que las personas en exclusión también generan signos muy significativos que nos muestran la esperanza y el rostro de Dios. Basta con mirar los miles de acciones que realizamos desde la Iglesia y otras organizaciones comprometidas con las personas vulnerables. Gestos que van desde compartir fraternalmente la casa, el dinero o el tiempo, hasta el voluntariado. Gestos que surgen de niños que cambian su rutina, de comunidades parroquiales, religiosas o incluso de personas no creyentes que quieren cambiar el mundo. Hay infinidad de luces.

Estos son los pequeños fueguitos que mencionaba Galeano: no quitan el hambre, pero nos permiten ver que el hambre es confrontable. También hay miles de gestos de personas en exclusión que se solidarizan con otras. Personas que, en situaciones difíciles, son donantes de Cáritas. Que, en medio de la exclusión más dura, no dejan de tender la mano.

### **Las personas en exclusión también nos muestran la esperanza y el rostro de Dios**

Esa infinidad de gestos no transforma totalmente la realidad, pero nos permite ver que la realidad es transformable. Que si hay cosas pequeñas que se pueden cambiar, también hay estructuras que podemos transformar.

### **¿Cómo cree que podemos integrar la dimensión espiritual en la acción social sin perder rigor en el acompañamiento y la intervención social?**

Uno de los grandes retos de la acción sociocaritativa es lograr una acción unificada. En términos

ignacianos, diríamos: cómo lograr ser contemplativos en la acción o activos en la contemplación. Parece que quienes trabajamos en la acción sociocaritativa debemos centrarnos en la doctrina social, en los proyectos, en el trabajo en Cáritas parroquiales. Y, por otro lado, hay quienes cultivan la espiritualidad, hacen retiros, acompañan desde otro lugar. El gran reto es entender que no hay acción sociocaritativa verdadera sin una dimensión contemplativa. Y que no hay una espiritualidad auténtica sin una acción que le dé dinamismo y fruto.

La esperanza, especialmente en contextos difíciles, de sufrimiento y dolor, solo tiene un valor positivo si se vive con una espiritualidad sólida. Una espiritualidad que no nos evada del mundo, sino que nos introduzca más profundamente en él. Una espiritualidad que no huya del dolor, sino que lo abrace para transformarlo. En estos tiempos líquidos, necesitamos personas sólidas. Y esa solidez viene de una espiritualidad profunda, sana y cristiana: una espiritualidad encarnada, no evasiva.

En contextos de desesperanza, cuando estamos llamados a vivir la esperanza, la invitación es clara: cultivar una contemplación en la acción, y una acción contemplativa.

## **"Tú, señor, eres mi esperanza", jornada de formación de la vicaría para la acción caritativa**

### **El colegio Jesuitinas Gamarra acogió la Jornada de Formación de Pastoral Social en el marco de la IX Jornada Mundial de los Pobres, bajo el lema «Tú, Señor, eres mi esperanza»**

Más de 250 personas participaron el pasado 15 de octubre en este encuentro anual que reúne a las entidades de la Vicaría para la Acción Caritativa y Social, como Cáritas, Pastoral de la Salud, Migraciones, Penitenciaria, Manos Unidas y CONFER.

#### **Formación y reflexión**

La jornada comenzó con una oración y palabras de bienvenida del vicario Juan Manuel Ortiz Palomo, seguidas de la ponencia del profesor Sebastián Mora, quien reflexionó sobre "la esperanza que surge en la fragilidad". Tras el descanso, se desarrollaron

diferentes talleres sobre acción social y fe, con la participación de entidades y expertos. El encuentro concluyó con la Eucaristía presidida por el obispo

de Málaga, Mons. José Antonio Satué, que animó a seguir siendo testigos de esperanza en medio de las vulnerabilidades del mundo.



Los asistentes pudieron elegir entre catorce talleres con distintas temáticas

# Parroquiales y Servicios Generales

### Cáritas Ronda y Serranía reflexiona sobre la atención a los mayores

El arciprestazgo de Ronda y la Serranía ha convocado a finales de noviembre una jornada de trabajo para abordar una realidad cada vez más presente en sus Cáritas parroquiales: la atención a personas mayores, muchas de ellas en situación de soledad. Esta actividad, organizada por el equipo permanente del arciprestazgo, ha contado con la colaboración de Andrés Ruz, médico jubilado con amplia experiencia en el trato con mayores. Este trabajo busca mejorar la calidad del acompañamiento y reforzar el compromiso de Cáritas con quienes más lo necesitan, recordando que la atención a las personas mayores es una tarea esencial para construir comunidades más humanas y solidarias.

### El Hogar San Carlos comparte buenas prácticas

En el marco del Día Internacional para la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, el Hogar San Carlos ha participado en una mesa de buenas experiencias organizada por la ONCE. La religiosa Filipense y responsable del proyecto, Madre Celina, junto a su técnica, Isabel Téllez, compartieron el trabajo que Cáritas realiza en este centro acompañando a mujeres solas con hijos. Este encuentro fue una oportunidad para visibilizar una labor que busca ofrecer apoyo integral y caminos de esperanza. Desde la cercanía y el respeto, el Hogar San Carlos continúa

siendo un espacio seguro donde mujeres en riesgo de exclusión pueden reconstruir su vida y recuperar su proyecto personal y familiar.

### Cáritas Manilva, Premio Solidaridad

La sexta edición de los Premios Manilva ha querido destacar el valor de la solidaridad como motor de transformación social, otorgando el Premio Solidaridad a la Tienda del Cielo de Cáritas Parroquial. Este reconocimiento pone en valor un proyecto que, más allá de la ayuda material, representa un espacio de encuentro, participación y compromiso colectivo. La Tienda del Cielo es un lugar donde la comunidad se organiza para responder a las necesidades que surgen en el entorno, desde el cuidado mutuo y la corresponsabilidad.

### Cáritas de Alhaurín El Grande celebra su 40 aniversario

Alhaurín el Grande ha celebrado los cuarenta años de Cáritas Parroquial con un acto celebrado en la biblioteca municipal «Ildefonso Marzo», bajo el lema «Ayer, hoy, mañana... contigo somos». La cita rindió homenaje a la solidaridad del pueblo y a todas las personas que han colaborado en la construcción de una comunidad más justa. El encuentro incluyó una mesa redonda con la participación de Andrés Merino, párroco y presidente de Cáritas en Alhaurín el Grande; Francisco J. Sánchez, presidente de Cáritas Regional

de Andalucía; Marina Maldonado, concejala de Bienestar Social; María Bravo, antigua directora de Cáritas Parroquial, y Salvador Pérez, exdirector de la entidad.

### Cáritas reza por la paz

Durante los meses de octubre y noviembre distintas Cáritas parroquiales se han unido para pedir por la paz en el mundo. En octubre, el arciprestazgo de Ronda y la Serranía celebró un acto público en la Parroquia del Socorro y su plaza, que incluyó un tiempo de oración en silencio ante el Santísimo y la lectura de un manifiesto. En noviembre, la Cáritas Parroquial de Santa María de los Remedios, en Estepona, organizó la X Vigilia de oración por la paz bajo el lema «Desde la esperanza, un grito por la paz», una cita que reunió a la comunidad parroquial para reflexionar y orar juntos.

### Solidaridad veterinaria

El Hogar Pozo Dulce de Cáritas Málaga ha recibido el reconocimiento Solidaridad Veterinaria por su compromiso con las personas sin hogar, al permitir que permanezcan acompañadas de sus perros durante el tiempo que están acogidas en el centro. El presidente del Colegio Oficial de Veterinarios de Málaga Antonio de Luque hizo entrega de un cheque solidario a la directora del Hogar Pozo Dulce, Belén García Magallanes y al director de Cáritas Diocesana José Miguel Santos.



Cáritas Manilva en la recogida del Premio Solidaridad



Oración por la paz organizada por el Arc. Ronda-Serranía

# Nacional e Internacional

**Cáritas ha presentado el cortometraje "Atrapados" en la Academia de Cine, con motivo de la publicación del IX Informe Foessa**

Según el IX Informe FOESSA sobre Exclusión y Desarrollo Social en España, uno de cada cinco españoles vive en situación de exclusión social, mientras que el 80% restante convive con esta realidad sin ser plenamente consciente. "Atrapados" convierte esa estadística en un relato visual directo, incómodo, pero profundamente humano. Se trata del nuevo cortometraje dirigido por Iñaki Mercero en colaboración con Cáritas, con motivo de la presentación del informe.

Inspirado en el icónico corto "La Cabina" (1972) de Antonio Mercero, "Atrapados" reinterpreta desde una

mirada actual la metáfora de la incomunicación y la indiferencia y la transforma en una llamada de atención sobre una de las grandes heridas de

nuestro tiempo: la exclusión que sufren millones de personas en España. La obra está disponible en el canal de YouTube de [@caritasespanola](#).



## PEREGRINACIÓN CON MOTIVO DEL AÑO JUBILAR

### LOS CENTROS DE CÁRITAS CAMINAN UNIDOS EN LA ESPERANZA

Bajo el lema del Año Jubilar "Peregrinos de Esperanza", la familia de Cáritas Diocesana de Málaga vivió a mediados de octubre una jornada profundamente espiritual y comunitaria, marcada por el encuentro, la oración y el compromiso con los más vulnerables. Convocados por el delegado episcopal, Antonio Collado, voluntarios, trabajadores y participantes de proyectos se reunieron en la iglesia del colegio San Manuel.

#### Abrir el corazón a la caridad

La jornada comenzó con una Celebración de la Palabra, en la que el delegado animó a renovar la fe y abrir el corazón a la caridad: "Hoy caminamos espiritualmente como familia que quiere ser signo de esperanza", expresó. Después, los asistentes recorrieron juntos zonas emblemáticas de Málaga vinculadas

históricamente a la pobreza, como el entorno del albergue municipal y el antiguo barrio de El Bulto, en una caminata cargada de simbolismo.

#### Eucaristía en Cotolengo

El momento central del acto fue, sin duda, la Eucaristía Jubilar, celebrada en la Casa del Sagrado Corazón

(Cotolengo) y presidida por el obispo emérito de Pamplona, D. Francisco Pérez.

Como gesto final, se presentó el "Mural de la esperanza", donde cada participante escribió un motivo de esperanza. La jornada concluyó con una emotiva bendición, recordando que la esperanza se encarna en los rostros más vulnerables.



# HAGAMOS QUE TENER UNA **VIDA DIGNA** DEJE DE SER CUESTIÓN DE SUERTE

Dona en tu Cáritas Parroquial  
o en [caritasmalaga.es](http://caritasmalaga.es)  
BIZUM 38047



MIENTRAS HAYA PERSONAS,  
**HAY ESPERANZA**



  
**Cáritas**  
Diocesana de  
Málaga